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温家宝总理昨日上午回答中外记者提问 解释“十二五”经济增速调低原因

信心像太阳 充满光明和希望

昨日上午 1 0 时， 国务院总理温家宝在人民大会

堂三楼金色大厅与采访十一届全国人大四次会议的

中外记者见面并回答记者提出的问题。

在开场白中，总理表示，我们要有忧患意识，始终

保持清醒的头脑。 同时，又要树立信心，信心就像太阳

一样，充满光明和希望。 我的任期还有两年，我深知这

两年的工作不比任何一年轻松。 政如农工，日夜思之，

思其始而成其终。

7%的发展速度不算低了

人民日报记者：“十二五”规划确定未来五年我国经济增

长的预期目标，是年均增长 7％。我们注意到，这个数字和“十

一五”规划相比降低了 0.5 个百分点。 请问总理，我们主动调

低经济增长速度这样一个选择是出于什么考虑？ 如果未来经

济增长速度有所放缓，会不会影响扩大就业以及改善民生等

方面？

温家宝：主动调低“十二五”经济发展速度，不仅表明决

心和意志，而且是一个重大的举措。 就是说，在今后五年以至

中国经济发展的相当长时期，我们要把转变经济发展方式作

为主线，真正使中国的经济转到主要依靠科技进步和提高劳

动者素质上来，着重提高经济的增长质量和效益。 经济发展

速度、就业与通货膨胀之间有密切联系。 经济发展速度高，就

业人数就会多，但通胀的压力也会大。 经济发展速度低，就业

人数少，通胀压力相对也小，但很容易使经济走向衰退。 我们

必须在这两者之间走出一条光明道路，把它们有机地结合起

来。 我们要充分利用这样一个机会，调整经济结构，解决中国

经济长期以来存在的不平衡、 不协调和不可持续的问题，使

经济的发展与人口、环境和资源相适应。 7％的发展速度也不

算低了。 大家注意到，我们的经济总量在不断增加，也就是说

基数大了。真正实现有质量和效益的 7％的增长速度，并非是

一件容易的事情。

谈到就业，我觉得我们应该重视结构调整，在结构调整

中重视发展中小企业，特别是科技型企业；重视发展服务业，

包括生产型服务业，这些都可以容纳更多的就业。 我们一定

想办法，在比过去低的速度下还能解决中国日益增长的就业

压力问题，这对政府是一个极大的考验。 我们完全有决心办

好这件事情。

房价调控真正实行问责制

中央人民广播电台记者：今年您在政府工作报告当中重

申，要坚定不移地搞好房地产调控。 现在社会上有担心，就是

这些政策措施能不能落实到位？会不会半途而废？请问总理，

您怎么看待这个问题？

温家宝：关于房价的调控，我觉得当前最重要的是各项

政策措施的落实。 对于中央来讲，就是要加强对地方落实房

价调控政策的检查力度，真正实行问责制。

同时，密切跟踪和分析房地产市场发展的形势，进一步

研究有针对性的宏观调控措施。

对地方来讲，就是要认真落实房地产调控的责任。 比如，

首先要公布政府调控房地产的政策和房价控制目标。

在这里，我想特别提出，我们三管齐下，其实还有一项非

常重要的措施，那就是加快保障性住房建设。 也就是说从供

求上解决房地产市场存在的问题。

这里就有一个资金落实的问题，中央今年将向地方补助

1030 亿元，地方财政也相应加大投入，但还必须更广泛地利

用社会资金。

对于保障性住房，土地必须单列，做到应保尽保。

有一件事情非常重要，现在就应该提到日程上来，那就

是保障性住房的设计、建设必须有高标准、高要求，也就是说

要确保质量、安全和环保。 特别是在环保上，从设计到建设整

个过程，都要实行节能。 这是中国房地产建设的一大机会，如

果丢掉了，十分可惜。

通货膨胀就像一只老虎

美国《华尔街日报》记者：总理您好。 通货膨胀现在成为

中国社会越来越突出的一个问题，高物价、高房价已经直接

影响到老百姓日常的生活。那么您如何评价政府已经采取的

措施呢？下一步有什么新的措施出台？应对通货膨胀，您会不

会考虑让人民币较快升值？

温家宝：通货膨胀就像一只老虎，如果放出来关进去很

难。 我们目前出现的通货膨胀其实是国际性的，如果你看看

整个国际形势， 由于某些国家实行量化宽松的货币政策，而

造成汇率和大宗商品价格的大幅度波动，这不仅影响一个地

方，就连欧洲也突破了 2％。 前几个月，世界粮价上涨 15％，

如果再加上西亚北非局势的影响，油价高企，超过每桶 100

美元。 输入型的通货膨胀对中国有很大的影响，这也是我们

难以控制的。 另一方面，确实在我们国内也有因为劳动力成

本提高， 各种初级产品价格上涨而造成的结构性通货膨胀。

我们必须重视解决这些问题。我常讲，通货膨胀包括物价、房

价都涉及人民群众的生活，关系到他们的切身利益。因此，我

们今年在政府各项工作中，把抑制通货膨胀摆在了第一位。

◆限制占座

上午 7时 30 分左右，来自中外媒体的近百名记者

已全副装备涌入金色大厅，占据“有利地形”。

相对往年而言，今年对占座的管理严格了许多。一

位手持话筒的工作人员在现场仔细巡查， 不时提醒在

场记者：“请不要占座，只要没人就可以坐，包、笔记本

统统可以拿开。 ”

采访两会已 10 年的香港记者屈月英说：“前年这

个时候早已经没有座位了，今年好多了，这样给更多媒

体提供了机会。 ”

为了守住座位，记者们都不敢轻易离席。一位女记

者飞速掏出化妆品，急急涂抹开来。“就在这儿画吧，也

顾不得‘面子’了。 ”

◆外国记者中文更“溜”了

此次参加总理记者会的外国记者大多都会说中

文。 提问的 6位外国记者中，只有两名使用英文。 一名

俄罗斯记者坦言，他已在中国生活了 18年。

幸运获得第 6 个提问机会的韩国记者中冈均，会

前一直低声用中文练习问题。为了发音准确，中冈均笑

称“用中文练习了 3天”，还在不少汉字上标注了音调。

尽管准备很充分，但在提问的瞬间，中冈均还是显

得有点紧张。 记者发现，他拿话筒的手都有些颤抖。 当

顺利用中文完成提问后，中冈均看起来轻松了许多。

◆总理拿红铅笔做记录

整场发布会上总理最频繁的动作与一支红色铅笔

有密切关系。记者在提问的时候，总理拿着这支红色铅

笔做记录。在等待翻译的时间里，总理偶尔会把红色铅

笔放在桌上进行微微滚动。在回答记者提问的时候，目

光会一直停留在记者的方向上。

当房价问题被提出来后，总理轻轻地点了点头，他

讲道：“有一件事情非常重要， 现在就应该提到日程上

来，那就是保障性住房的设计、建设必须有高标准、高

要求，也就是说要确保质量、安全和环保。 特别是在环

保上，从设计到建设整个过程，都要实行节能。 ”

这个时刻记者观察到总理手里的红色铅笔一下又

一下地点在纸上。也是在这个环节上，总理放下手中的

笔，双手做出了一个圆形，手指随着描述的要素在屈

伸。

◆最后一刻的“意外”

记者会即将结束， 温家宝总理意外地询问起是否

有日本记者在场。 当看到一位坐在会场中间的日本记

者举起手，总理说，3 天前，日本遭受了历史上罕见的

特大地震灾害， 给日本人民的生命财产造成了巨大的

损失。 我想借此机会向日本人民转达深切哀悼与诚挚

慰问，并将继续向日方提供必要的帮助。

“温总理的话让我们很感动！ ”日本时事通信社记

者丸山实子说。虽然由于时间有限，日本记者为没有获

得提问的机会感到有些遗憾， 但总理在记者会上专门

向日本政府和人民表示哀悼与慰问， 丸山实子表示完

全出乎她和同事们的意料。（综合新华社、《法制晚报》）

总理记者会花絮
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我们不敢掉以轻心

温家宝：对于物价，我们不敢掉以轻心。我们是从三个方

面来努力管好通胀预期的。首先，要发展生产，特别是农业生

产，以保障供给；第二，加强流通，特别是要加强农产品流通

这个薄弱环节；第三，主要用经济和法律的手段管好市场。我

们将持之以恒地把这项工作做到底。 至于房价，我们也是三

管齐下。 第一，还是要控制货币的流动性。 我想补充一点，对

于物价这一点也是重要的，也就是说消除房价物价上涨的货

币基础。 第二，运用财政、税收和金融手段来调节市场需求；

第三，加强地方政府的责任，无论是物价和房价，地方都要切

实负起责任来。也就是说要坚持“米袋子”省长负责制、“菜篮

子”市长负责制，房价也由地方来负主要责任。

你关心人民币升值问题，我可以告诉你，我们将继续坚

持人民币汇率形成机制的改革不动摇。如果从 1994年算起，

大的人民币汇率改革已经进行了 3次。现在同 1994年相比，

人民币的实际有效汇率升值 57.9％。我们的改革主要是改变

单一的盯住美元，而实行根据市场需求，参照一揽子货币，有

管理的浮动汇率制度。我们将根据市场需求的变化来进一步

加大人民币浮动的弹性。但同时我们也必须考虑这种改革还

是渐进的，因为它关系到企业的承受能力和就业，我们要保

持整个社会的稳定。 （据新华社）
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3 月 1 4 日，国务院总理温家宝在北京人民大会堂与中外记者见面，并回答记者提问。 新华社发


